



Dr. Ángel Tello: “El primer desafío es el ejercicio del control soberano sobre el territorio: el espacio terrestre, marítimo y aéreo”

Veronica Marchioni y Sebastian Do Rosario

1) *¿Qué desafíos y oportunidades plantea la creciente vinculación de China con América Latina para la política y la seguridad internacionales del continente?*

En el campo económico las oportunidades son muy grandes. Por las características que tiene América Latina en particular como productora de materias primas y por la creciente necesidad que tiene China de ellas. Particularmente Argentina tiene una oportunidad enorme dada la capacidad de producción de alimentos y por las reservas de agua dulce. China tiene la décima parte de agua dulce de la que tenemos nosotros por habitante.

Por otro lado, uno de los desafíos que América Latina enfrenta es el de verse comprometida en un contexto estratégico a nivel global, que podría estar marcado por la confrontación de algunos países de Occidente con China. América Latina necesita mantener un margen de maniobra propio, y establecer relaciones maduras con China, pero no comprometerse con todos los objetivos políticos chinos. Esto representa un desafío muy importante, dado que es muy difícil hacer esto en tanto y en cuanto la vinculación económica es muy fuerte y creciente.

2) *Con relación a la pregunta anterior ¿ha habido una respuesta uniforme por parte de los países de América Latina o sus políticas exteriores han sido divergentes? ¿Por qué?*

Creo que no, yo no veo divergencias en cuanto al tratamiento de China. Venezuela quizás es la excepción, dado que ha establecido una relación especial con China. China en este momento está ayudando a Venezuela con el tema de la deuda externa, le han comprado material militar -al igual que a Rusia-.





Chile ha tenido una política tradicional de acercamiento con China, como en la época de Pinochet. Los chinos en su momento apoyaron a Pinochet e hicieron oídos sordos a las denuncias de violaciones a los derechos humanos.

Yo no veo divergencias entre los países latinoamericanos. La divergencia tal vez podría ser Paraguay, dado que reconocieron a Taiwán. En Bolivia por ejemplo, Evo Morales ha firmado convenios con China para explotar yacimientos de Litio.

3) ¿Cómo afecta esto a Estados Unidos? ¿Qué cabría esperar de la administración Trump al respecto?

Lo de Trump es impredecible. De hecho, creo que Estados Unidos todavía no ha reaccionado a la posibilidad de que China se meta en su patio trasero...quizás no reaccionen nunca. Las posibilidades que tiene Estados Unidos hoy de ofrecer algo distinto a China son muy remotas.

Argentina particularmente compite con EE.UU. en el plano internacional, porque lo que hacemos es llevar al mercado productos muy similares. Tal es el caso del biodiesel, la soja o los limones por ejemplo. El precio de la soja en Chicago modifica el precio de la soja en Rosario. Esto es un problema para nosotros. De hecho, Estados Unidos fabrica muchas cosas que también fabricamos nosotros, sobre todo en la producción agropecuaria y ellos no están en condiciones de ofrecer lo que nos ofrecen los chinos.

4) ¿No cree que Estados Unidos miraría con reticencia, en materia de seguridad, tanta "amistad" con China? Por ejemplo, el hecho de que Argentina haya permitido la instalación de una base de observación en Neuquén...

Ese tema no les gustó. Si bien fue una decisión soberana de la Argentina, esto les generó ciertas dudas, más que certezas, respecto de si esa estación es una base militar o no. De hecho está administrada por un





General en actividad del Ejército Popular de Liberación de China, hay muchos militares chinos allí. Esto realmente constituye para Estados Unidos un motivo de preocupación. Hasta ahora no lo han manifestado de manera muy abierta, pero lo cierto es que hay preocupación.

4) ¿Cuáles considera que son los desafíos que enfrentarán los países de Sudamérica en temas de seguridad internacional en la próxima década?

El primer desafío creo que es el ejercicio del control soberano sobre el territorio: el espacio terrestre, marítimo y aéreo. Creo que es el desafío más importante para los países de la región, porque son grandes territorios, muy vastos, poco poblados en general, con geografías muy diversas y con variados recursos naturales. Después aparecen algunos desafíos como el terrorismo, el narcotráfico. Respecto del narcotráfico en sí el mayor desafío es el de estrangular las fuentes de financiamiento. Pero mientras exista la demanda norteamericana, va a seguir existiendo el narcotráfico.

